

**Zeitschrift:** Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société  
**Herausgeber:** Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève  
**Band:** 46 (1993)  
**Heft:** 1: Archives des Sciences

**Nachruf:** André Mirimanoff 1902-1992  
**Autor:** Buri, P.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## André MIRIMANOFF 1902-1992

C'est avec une profonde tristesse et une grande émotion que la communauté pharmaceutique helvétique et internationale a appris le décès du professeur André Mirimanoff. Il était âgé de 91 ans. Avec ce départ, c'est une très grande figure non seulement de la pharmacie mais du monde scientifique en général qui nous quitte. En effet, par son enseignement, par son œuvre de chercheur et par sa très forte et attachante personnalité, le professeur Mirimanoff a profondément marqué plusieurs générations d'étudiants, de collaborateurs et de collègues, mais aussi tous ceux qui l'ont connu.

C'est à Genève qu'André Mirimanoff poursuit ses études, où il commence par obtenir un diplôme d'ingénieur-chimiste puis un doctorat es sciences chimiques. Il débute dans sa vie professionnelle par un passage de quelques années dans l'industrie du textile, en particulier en Allemagne. Non satisfait de cette seule formation chimique, il revient à Genève où il obtient son second diplôme, celui de pharmacien, passe par la Sorbonne et s'établit définitivement à Genève. Enumérer ses activités de manière exhaustive dépasserait largement le cadre de cet hommage. Dès 1939, tant son activité débordante que sa formation pluridisciplinaire et sa vaste culture lui permettent d'enseigner deux disciplines principales à l'Ecole de pharmacie, comme professeur extraordinaire puis ordinaire en 1946. Pharmacognosie et pharmacie galénique furent les deux branches qu'il a intensément développées, comme l'attestent près de 200 publications et une cinquantaine de thèses de doctorat menées à bien sous sa direction. Les universités étrangères ont également su reconnaître ses qualités en lui conférant doctorats honoris causa ou médailles de facultés. On pense à Montpellier et Grenoble, à Pavie, Paris, Liège ou Barcelone.

Avec son collègue et fidèle ami, le professeur Paul Boymond, André Mirimanoff peut être considéré comme l'initiateur des sciences pharmaceutiques modernes à Genève, mais aussi de cette Ecole qu'il a développée et fait connaître bien au-delà de nos frontières.

Grâce à son approche des problèmes et à sa compréhension presque fulgurante des questions posées, grâce aussi à un étonnant esprit de synthèse, le professeur Mirimanoff était en permanence sollicité comme consultant dans les différentes instances pharmaceutiques. Et malheur à celui qui n'avait pas un dossier solide: en deux mots, mais toujours avec élégance, il était renvoyé à sa table de travail. Ce savant d'une extrême honnêteté scientifique avait compris bien avant l'heure tous les avantages que l'Université pouvait retirer d'une fructueuse collaboration avec l'industrie, à une époque où cette attitude était considérée avec le plus profond mépris par les cercles universitaires. Là aussi, il fit œuvre de pionnier.

Il est difficile de résumer les principaux domaines d'intérêt d'André Mirimanoff, tant était vaste son champ d'investigation. En pharmacognosie et phytochimie, on peut citer à titre d'exemple ses travaux sur les plantes à tanins et à flavonoïdes. Les formes nasales et ophtalmiques, les agents conservateurs, les tensioactifs et leurs diverses fonctions ont entre autres retenu son attention en galénique. Enfin, il est important de citer le rôle essentiel joué par le professeur Mirimanoff au sein de la Commission fédérale de la pharmacopée. Il en a en effet présidé de très nombreuses années la sous-commission galénique et c'est à lui que l'on doit la rédaction d'une très grande partie du Commentaire de la 5<sup>e</sup> édition.

Il serait toutefois incomplet de décrire l'œuvre scientifique de celui qui fut un véritable maître et un grand patron, sans évoquer sa personnalité. Travailleur acharné, il était pourtant toujours disponible pour ses collaborateurs. Ils aimait l'entendre raconter, dans le halo de fumée de son havane, un voyage, un repas, un spectacle, une rencontre. Avec son humour, parfois cinglant, et ses talents d'orateur, rien n'était banal. Un de ses plus brillants étudiants, devenu grand patron de l'industrie pharmaceutique, avait fort bien saisi sa personnalité en lui disant par exemple, à l'occasion de son 70<sup>e</sup> anniversaire: «Il m'est impossible de passer sous silence votre courtoisie, votre modestie, la dignité que vous mettez en toute chose, une dignité évidente jusque dans l'ironie et la raillerie, dans votre humour exprimé le plus souvent avec l'apparence de la plus parfaite impossibilité... Vous avez le don et la manière, d'autres ne l'ont pas.»

Le professeur André Mirimanoff, Miri pour tous ses élèves, n'est plus. Mais son souvenir demeurera très vif chez ceux qui ont eu le privilège de l'avoir pour maître et de gagner à la fois sa confiance et son amitié. A son épouse qui a beaucoup contribué à la réussite de sa si féconde carrière, à ses enfants, nous aimerions exprimer notre très vive sympathie et notre reconnaissance.

P. BURI